



# Mujeres, calle y prohibición

Isabel Pereira-Arana

Conferencia internacional de  
reducción de daños

Bogotá, abril de 2025

**Dejusticia**

# Antecedentes y motivaciones

- Diagnóstico sobre barreras de acceso a medicamentos fiscalizados (2017-2018)
- Dejusticia: interés en impactos diferenciados de género de la política de drogas.
- Teméride: Interés por la intersección entre autonomía reproductiva, maternidades y uso de drogas.
- Vacíos de investigación y los puntos ciegos del feminismo y de la reforma a la política de drogas:
  - ¿Dónde estaban las vivencias y realidades de las mujeres que usan drogas?
  - ¿Dónde estaban estas mujeres nombradas y dando su testimonio?
- Punto de partida para transformar realidades sobre la reducción de daños, la política de drogas, y los DSR.



# Desde donde hablamos



El uso de drogas es una traición al mandato de género.

- Feminismo
- Desigualdad
- Crítica a la política de drogas y reducción de daños

*¿Qué consecuencias hay por vivir el mundo como mujer, en contextos de precariedad material, y escoger usar drogas?*

# Pereira y Dosquebradas



- Uso de drogas
- Trabajo sexual y transacciones sexuales
- Respuesta comunitaria
- Control territorial del narcotráfico.
- Dinámicas locales de consumo

# Metodología - Primera visita

- Instrumento con cinco bloques de información:
  - i) datos personales y contexto familiar; ii) condiciones socioeconómicas; iii) derechos sexuales y reproductivos; iv) trayectorias y tipos de consumo; v) condiciones de salud.
- 54 entrevistas.



# Metodología - Segunda visita y lanzamientos

- Talleres de habilidades de comunicaciones y la voz propia.
- Devolución y confirmación de contenidos, recomendaciones y testimonios.
- Lanzamiento en Pereira en instituciones y en calle.



# Lanzamiento comunitario





## El espacio

- El cuerpo
- La casa
- El barrio
- La olla
- Los sitios de TS
- Los hospitales
- Las estaciones de policía
- Los centros de tratamiento
- El ICBF

## Las mujeres

- 10 no dieron información de la edad.
- La edad promedio: 19 años.
- El 44% tenían entre 13 y 18 años.
- El 22% tenían entre 19 y 30 años.
- 29 mujeres del total habían iniciado consumo antes de la mayoría de edad.

# Hallazgos sobre violencias

- El continuum de violencias, desde el hogar en la infancia. Las sustancias son un refugio de un hogar violento y expulsor, y en algunos casos parece cumplir una función de automedicación.
- La violencia institucional es naturalizada y aceptada, por el estigma y auto estigma. No hay expectativas ni vislumbran posibilidades de denuncia o cambio.



# Hallazgos sobre salud

- Preocupación sobre ellas solo en tanto incubadoras.
- Pérdida de ventanas de oportunidad de cuidado.
- Modelos de tratamiento desconectados de sus itinerarios y contextos materiales



# Relatos



“Mi familia a mí nunca me ha apoyado desde que yo comencé el tema del consumo. Ellos ven como si el consumo y la prostitución fuera una lleva y entonces ya te tocó y ya quedas contagiado, entonces a mí prácticamente... yo soy sola. Mi mamá murió hace 8 años, también era prostituta, y mi papá aún vive, pero eso y nada, porque nunca me ha ayudado de nada...” - Laura Liceth

“[...] yo no he sido mala madre, es que yo vine a coger el vicio fue ahorita. ¿Entonces por qué me los va a quitar si yo he sido bien? Yo he sido firme, dándole la liga: tenga doscientos, tenga cien, tenga cincuenta. Si no tengo más es porque la droga también me quita la plata.” - Leidy

LAS TRAGEDIAS DE LA PROHIBICIÓN

## Guía para proteger los derechos sexuales y reproductivos

de las mujeres que usan drogas

MARÍA XIMENA DÁVILA



Dejusticia  
*Temeride*

# ¿Qué sigue?

- Reconocer una realidad y unos saberes, para:
  - Reforzar el autocuidado
  - Las redes de apoyo
- Financiación constante para la RD y procesos participativos.
- Retrasar edad de inicio.
- Atención al trauma y violencia en la infancia.
- Rutas de tratamiento ajustadas a los roles de género.

- Mujeres, calle y prohibición: Cuidado y violencia a los dos lados del Otún, disponible en <https://www.dejusticia.org/publication/mujeres-calle-y-prohibicion-cuidado-y-violencia-a-los-dos-lados-del-otun/>
- Las tragedias de la prohibición: guía para proteger los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres que usan drogas', disponible en: <https://www.dejusticia.org/frente-a-la-tragedia-de-la-prohibicion-una-guia-para-proteger-los-derechos-de-mujeres-que-usan-drogas/>

